

Simposio Internacional

‘Colaborando para la Salud Global: Desafíos y Responsabilidades Compartidas.

Un diálogo transatlántico entre Europa y América Latina y el Caribe’

SESIÓN INAUGURAL

FELIX DEXLER

Jan Felix Drexler es un médico y virólogo alemán, profesor de virología en la Charité de Berlín desde 2017. Estudió medicina en la Universidad de Hamburgo y ha trabajado en varias instituciones, entre ellas el Instituto de Virología de Bonn. Durante la pandemia de COVID-19, asesoró a varios gobiernos latinoamericanos. Desde 2024 lidera el proyecto ZOE sobre zoonosis en ecosistemas degradados. Ha recibido varios premios, como la Medalla Heine-Medin y el Premio de Investigación Memento.

ADRIÁN BONILLA

Adrián Bonilla es Presidente de la Fundación EU-LAC. Posee un doctorado y una maestría de la Universidad de Miami, y una licenciatura de la Universidad Central del Ecuador. Anteriormente fue Secretario de Educación Superior de rango ministerial en Ecuador y Director de FLACSO Ecuador. Es reconocido por sus extensas publicaciones sobre temas latinoamericanos y globales en destacadas revistas académicas. Entre sus logros profesionales se destacan roles de liderazgo en observación electoral internacional y contribuciones a organizaciones como RIAL y RIBEI, enfocándose en política exterior, seguridad y multilateralismo en la región.

MARTIN BERGFELDER

Martin Bergfelder es diplomático del Ministerio Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, donde se desempeña como Coordinador de la Dimensión de Política Exterior de las Cuestiones de Salud Mundiales.

MIRIAM BREWKA PINO

Miriam Brewka es experta sénior en salud mundial del SEAE y coordinadora del Grupo de Trabajo sobre Salud Mundial. El Grupo de Trabajo sobre Salud de la UE tiene como objetivo ayudar a los países de toda Europa y de todo el mundo ofreciendo apoyo operativo para responder a los brotes y prepararse para las crisis relacionadas con enfermedades transmisibles o enfermedades de origen no identificado.

MAURICIO ARTURO BUESO CHINCHILLA

Mauricio Arturo Bueso es el Embajador de la República de Honduras en la República Federal de Alemania. También es empresario de la industria textil. Es oriundo de la región norte de Honduras, específicamente de la ciudad de San Pedro Sula. Completó sus estudios secundarios en Hamburgo y es licenciado en Administración y Dirección de Empresas, lo que complementa su amplia experiencia en el sector empresarial.

Panel 1: Heterogeneidad en la respuesta a la pandemia: lecciones aprendidas y el camino a seguir

MODERADORA: ANNA BARRERA VIVERO

Anna Barrera cuenta con una formación académica en Ciencias Políticas y Derecho Público por la Universidad Libre de Berlín. Durante su doctorado en Ciencia Política, realizado en la Universidad Simon Fraser, la Universidad de Hamburgo y el Instituto GIGA de Estudios Latinoamericanos, se especializó en Derechos Humanos, Pueblos Indígenas, Pluralismo Jurídico y Relaciones de Género en la Región Andina. Con una amplia experiencia en organizaciones científicas y cooperación internacional para el desarrollo, actualmente se desempeña como Directora de Programas en la Fundación EU-LAC, centrándose en los areas temáticas de generación de conocimiento sobre las relaciones birregionales, la cooperación científica y cultural y la igualdad de género dentro de la Red Internacional de Mujeres EU-LAC.

FELIX DREXLER (ver en SESIÓN INAUGURAL)

MARIA DE LOURDES AGUIAR OLIVEIRA

Maria de Lourdes Aguiar es la Vicepresidenta de Investigación y Colecciones Biológicas de la Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz), ex-vice-delegada de los Laboratorios de Referencia, Clínicas Ambulatorias y Colecciones Biológicas (IOC, Fiocruz) y viróloga del Laboratorio de Virus Respiratorios y Exantemáticos, Enterovirus y Emergencias Virales - Laboratorio de Referencia para el Ministerio de Salud de Brasil y la OMS para SARS-CoV-2, Influenza y otros virus respiratorios. Con amplia experiencia en investigación y vigilancia sanitaria, epidemias y emergencias sanitarias, con énfasis en virus de relevancia para la salud pública. Actualmente, uno de sus principales intereses se centra en la epidemiología basada en aguas residuales, como un sistema de alerta temprana para fortalecer la preparación y respuesta a epidemias y pandemias - una iniciativa conjunta entre Fiocruz, el Ministerio de Salud, OPS, y socios nacionales e internacionales. Es graduada en Ciencias Biológicas y completó maestrías y doctorado con formación práctica en el Instituto Robert Koch.

ANTONI PLASÈNCIA TARADACH

Antoni Plasència dirigió el Instituto de Salud Global de Barcelona (ISGlobal) desde octubre de 2014 hasta diciembre de 2023. Es Doctor por la Universidad Autónoma de Barcelona y obtuvo un máster en salud pública de la Universidad de Yale. Como Director General de Salud Pública de la Generalitat de Cataluña, contribuyó a la creación de la Agencia de Salud Pública de Cataluña. Actualmente, es profesor asociado de la Universidad de Barcelona, donde también codirige el programa de Máster en Salud Global. También es codirector de la Red de Salud para Todos de la iniciativa SDSN y presidente electo de la Red Europea de Institutos de Investigación en Salud Global (EGHRIN).

JUAN CARLOS ZEVALLOS LÓPEZ

Juan Carlos Zevallos es un cardiólogo ecuatoriano con experiencia en salud pública, medicina cardiovascular y epidemiología. Actualmente se desempeña como Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Especialidades Espíritu Santo. Fue Ministro de Salud de Ecuador desde marzo de 2020 a febrero de 2021 durante la crisis del COVID-19. Anteriormente, fue Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de las Américas. Es médico de la Universidad Central del Ecuador, licenciado en cardiología de la Universidad de Padua y realizó estudios postdoctorales en cardiología preventiva en la Universidad de Massachusetts y formación en epidemiología en el Centro para el Control y la Prevención

de Enfermedades. También fundó AMNET, promoviendo la colaboración entre actores de las Américas y el Caribe.

Panel 2: Aprovechamiento de las redes: cooperación entre instituciones, países y regiones

MODERACIÓN: NORA ANTON

Nora Anton lidera la Unidad de Compromiso Global en el Centro de Salud Global Charité y se desempeña como Directora Ejecutiva del Secretariado de la Alianza Alemana para la Investigación en Salud Global (GLOHRA). A lo largo de su carrera, se ha centrado en promover iniciativas nacionales y europeas mediante el desarrollo estratégico de redes y una comunicación efectiva, conectando la academia, la política y la industria. Ha colaborado con la Enterprise Europe Network, EIT Health y la M8 Alliance, entre otros. Nora Anton tiene una licenciatura en Estudios Interculturales Europeos y Americanos de MLU Halle-Wittenberg y una maestría en Estudios Europeos de WWU Münster y la Universidad de Twente.

DANIEL GARCÍA RIVERA

Daniel G. Rivera es profesor de la Universidad de La Habana, donde se desempeña como Director del Laboratorio de Química Sintética y Biomolecular. Con un doctorado en este campo, formó parte del equipo multidisciplinario de científicos que, junto al Instituto Finlay de Vacunas, desarrolló la vacuna cubana contra la COVID-19 Soberana 02. Ha recibido numerosos premios de prestigio, entre ellos el Premio Nacional de Química y el Premio Nacional de Inmunología en Cuba, así como la Medalla Nacional de Investigación Científica 'Carlos J. Finlay'. Además, ha ocupado cargos de liderazgo como Presidente de la Federación Latinoamericana de Asociaciones Químicas y de la Sociedad Cubana de Química, y es Miembro Titular de la Academia Cubana de Ciencias.

BOGI ELIASSEN

Bogi Eliassen es el Director de Salud del Instituto de Estudios del Futuro de Copenhague y es licenciado en Ciencias Políticas y Derecho Internacional por la Universidad de Aarhus. Anteriormente, trabajó en Asuntos Comerciales y en el Ministerio de Asuntos Exteriores de las Islas Feroe. Durante los últimos 20 años, ha trabajado como consultor para políticos, el sector público y empresas privadas. Encabezó iniciativas como FarGen, el primer proyecto de genoma poblacional en las Islas Feroe, y ahora lidera las discusiones sobre el futuro de la genómica, los datos y las funciones digitales en salud. Reconocido con el

premio mundial HIMSS Future 50 en 2019, también es el presidente del Comité de Bioética de la UNESCO danés.

BLADIMIRO RINCÓN OROZCO

Bladimiro Rincón Orozco es profesor en la Facultad de Medicina de la Universidad Industrial de Santander. Tiene un Doctorado en Ciencias Biológicas de la Universidad de Wurzburg, una maestría en Ciencias Biomédicas Básicas de la Universidad de Antioquia y una licenciatura en Bacteriología y Laboratorio Clínico de la Universidad Industrial de Santander. Anteriormente participó en la respuesta de emergencia al COVID-19 en Colombia en colaboración con Charité Berlín, financiado por GIZ-BMBF Alemania. Actualmente, coordina actividades e investigaciones en la Crisis Sanitaria Co-financiada por el programa de Migración y Respuesta de la Unión Europea en Colombia, financiado por GIZ Alemania, con un enfoque en la prevención y control de enfermedades infecciosas emergentes y reemergentes.

ELIZABET DIAGO

Elizabeth Diago es Doctora en Bioquímica y Biología Molecular por la Universidad Complutense de Madrid, con un máster en salud pública por la Universidad Estatal de Nueva York. Anteriormente, dirigió programas de preparación para el sistema de salud en el Departamento de Salud de la Ciudad de Nueva York, centrándose en emergencias relacionadas con patógenos especiales y resistencia a los antibióticos, incluida la participación activa en la respuesta al COVID-19. Actualmente, como Investigadora Asociada en ISGlobal, coordina actividades e investigación en el programa de Preparación y Respuesta ante Crisis Sanitarias, con especial atención a la salud pública, la prevención y el control de enfermedades infecciosas y la epidemiología.

Panel 3: Hablemos de Dinero: Financiamiento para la Salud Global

MODERACIÓN: BERT HOFFMANN

Bert Hoffmann es un politólogo alemán especializado en América Latina y el Caribe. Es director de la oficina del Instituto Alemán de Estudios Globales y de Área (GIGA) en Berlín, codirector del Instituto GIGA de Estudios Latinoamericanos y profesor de la Universidad Libre de Berlín. Además, preside el Consejo Europeo de Investigación Social en América Latina (CEISAL). Actualmente, participa en el Centro Germano-Latinoamericano de Investigación y Formación en Infección y Epidemiología (GLACIER), financiado por el DAAD, donde

lidera un estudio comparativo sobre las políticas de vacunación contra el COVID-19 en los países latinoamericanos socios.

KATHARINA FLECKENSTEIN

Trabaja en el Servicio Alemán de Intercambio Académico (DAAD) desde junio de 2009 y dirige la oficina regional del DAAD en la Ciudad de México desde junio de 2019. De 2016 a 2019, fue jefa de sección de los programas de becas del DAAD en el norte de África y Oriente Medio. Entre 2014 y 2016, se desempeñó como asesora senior en Afganistán para el proyecto conjunto “Academic Mining Education in Afghanistan” con GIZ. Antes de esto, fue oficial sénior de los programas de Pakistán del DAAD en Bonn. Su formación académica es en Estudios Religiosos e Islámicos de la Universidad de Erfurt y la Universidad de Exeter. Obtuvo su doctorado sobre “Continuidad y cambio en la educación islámica para las mujeres en Pakistán Academic Mining Education in Afghanistan”, realizando investigaciones de campo en India y Pakistán.

OLGA BAUS

Olga Baus Gibert es Jefa Adjunta de Unidad en la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la UE, con responsabilidades en las relaciones con México, Centroamérica y el Caribe, y en programas regionales de desarrollo humano y salud. Tiene más de 20 años de carrera en la UE en el campo de las relaciones exteriores, con experiencia en diversos sectores e instrumentos financieros. Ha estado destinada en Centroamérica, África y Oriente Medio.

BELÉN GARCÍA CODINA

Belén García es licenciada en Administración y Dirección de Empresas, máster en Economía Financiera y Diploma Superior en Política Sanitaria y Dirección Ejecutiva. Ha trabajado en el sector sanitario, incluyendo funciones en Laboratorios Farmacéuticos ROVI, la Sociedad Española de Radiología Médica y HM Hospitales. También ha trabajado en Asuntos Públicos y Relaciones Gubernamentales para Kreab, PwC España, y ha sido Asesora Técnica de Covid-19 y Salud Global en el Ministerio de Asuntos Exteriores. Actualmente, es la Coordinadora de la Fundación CSAI, apoyando el fortalecimiento de los sistemas de salud en la UE, América Latina y el Caribe, con la Alianza para “Apoyo al Acceso Equitativo, la Capacidad Regulatoria y la Producción Regional de Vacunas y Medicamentos en la región de América Latina y el Caribe”.

ÁNGELA HINDS

Angela Hinds es Oficial Técnica Senior especializada en Información de Salud, Enfermedades Transmisibles y Respuesta a Emergencias en CARPHA. La Agencia de Salud Pública del Caribe (CARPHA) es la agencia regional de salud pública del Caribe.

ALEJANDRA ACUÑA NAVARRO

Alejandra Acuña Navarro, magíster en Salud Pública, fue elegida como Secretaria Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (COMISCA) por un período de cuatro años a partir del 1 de agosto de 2021. Después de muchos años de servicio en el Ministerio de Salud de Costa Rica, se ha especializado en salud de la mujer y perinatología. Ha sido miembro clave del Proyecto de Salud de Mesoamérica sobre Prevención del Embarazo en la Adolescencia y formó parte de la Delegación Latinoamericana ante la Junta Directiva del Fondo Mundial para el VIH, la Tuberculosis y la Malaria. También coordinó el Consejo Nacional para la Atención Integral del VIH/SIDA (CONASIDA) y presidió el Mecanismo de Coordinación Nacional para la Lucha contra el VIH/SIDA, la Tuberculosis y la Malaria y el Consejo Nacional de Enfermería.

WILM QUENTIN

Wilm Quentin es Profesor de Salud Planetaria y Pública en la Universidad de Bayreuth. Él lidera el Centro Germano-Africano para la Salud Global y la Prevención de Pandemias (G-WAC) y es editor en jefe de la revista “Health Policy”. Su investigación tiene como objetivo contribuir a la transformación de los sistemas de salud frente a desafíos globales relacionados con el cambio climático, pandemias, digitalización y logro de la cobertura universal de salud. Wilm ha consultado para la OMS EURO, la OMS AFRO y gobiernos nacionales como los de Eslovenia y Bélgica. Es médico y tiene una Maestría en Política de Salud, Planificación y Financiamiento de LSHTM y LSE.

Mesa redonda: Colaborando para la salud global: desafíos y responsabilidades compartidos

MODERACIÓN: FELIX DREXLER (ver en SESIÓN INAUGURAL)

Co-financed by



Federal Foreign Office



Global Centres
Deutscher Akademischer Austauschdienst
German Academic Exchange Service

LEIRE PAJÍN

Leire Pajín es actualmente Presidenta de Fundación EU-LAC y Directora de Desarrollo Internacional de ISGlobal. Anteriormente, ocupó cargos clave como el de Ministra de Sanidad, Política Social e Igualdad de España y Secretaria de Estado de Cooperación Internacional, donde desempeñó un papel fundamental en la reforma sanitaria y el desarrollo internacional. Tiene una amplia experiencia en la promoción de iniciativas sociales y de salud globales, especialmente en materia de género, con la Red Internacional de Mujeres EU-LAC. Es licenciada en Sociología por la Universidad de Alicante y profesora asociada en prestigiosas universidades de Madrid. En 2024, fue elegida diputada al Parlamento Europeo (MEP).

CIRO UGARTE

Ciro Ugarte es médico especialista en Salud Pública y Medicina de Urgencias. Ha ocupado cargos clave en el Perú, entre ellos el de Director General Adjunto del Instituto Nacional de Salud Ocupacional y Director General de la Oficina de Defensa Nacional del Ministerio de Salud. Tiene una amplia experiencia en medicina de emergencia y respuesta a desastres, ya que se desempeñó como Presidente de la Sociedad Peruana de Medicina de Emergencia y representó al Perú en el Comité Internacional de la Cruz Roja. Desde el año 2000, ha trabajado con la OPS/OMS, y actualmente se desempeña como Director Regional de Emergencias para las Américas, liderando la respuesta a la COVID-19 en la región.

OLGA BAUS (ver en el Panel 3)



MICHAEL BAYERLEIN

Michael Bayerlein es actualmente Investigador Asociado en el Grupo de Investigación SWP sobre la UE/Europa, con enfoque en "Gobernanza de la Salud Global y Europea en Crisis" desde 2022. Anteriormente, trabajó como Investigador Asociado en la Cátedra de Ciencia Política Comparada en la Universidad de Kiel desde 2019 hasta 2022, y en el Instituto Kiel para la Economía Mundial desde 2017 hasta 2022. Posee un doctorado en ciencia política y una maestría en política internacional y derecho internacional de la Universidad de Kiel.